

**Zeitschrift:** Le nouveau conteur vaudois et romand  
**Band:** 88 (1961)  
**Heft:** 4

**Artikel:** Le "Conseil" des patoisants romands a siégé !  
**Autor:** R.Ms.  
**DOI:** <https://doi.org/10.5169/seals-232280>

#### **Nutzungsbedingungen**

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

#### **Conditions d'utilisation**

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

#### **Terms of use**

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 06.02.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

# Le «Conseil» des patoisants romands a siégé !

*C'est par la présentation de M. Jean Duay, de Chalais sur Sierre, nouveau président de l'Association valaisanne et nouveau membre du «Conseil» en remplacement du regretté feu abbé Sierro, de Salins, que M. Joseph Gaspoz ouvre la séance : le mouvement patoisant valaisan est entre de bonnes mains puissantes et agissantes.*

Une bonne nouvelle : la Fête romande que l'« Association vaudoise des Amis du patois » a accepté d'organiser en 1961, et qui doit marquer dans les annales comme celle de Bulle, n'aura pas lieu au Comptoir, mais très probablement à Vevey. Elle se tiendra un dimanche de la mi ou fin mai, dans la jolie cité riveraine chère à Jean-Jacques Rousseau, berceau de la Fête des Vignerons et de l'*Almanach du Messager Boiteux de Berne et Vevey*, après la réputée « Foire des vins » qui se déroulerait les vendredi et samedi...

L'Association du costume vaudois, présidée par M. Agénor Tavel, collaborerait à son organisation et la ferait coïncider avec une de ses manifestations bisannuelles, ce qui permettrait de voir défiler un cortège composé de plusieurs groupes costumés. Ce n'est là qu'un projet, mais qui a bien des chances de prendre corps. Tout le monde le souhaite et M. Ad. Decollogny, président des Vaudois, le tout premier.

Le dimanche matin aurait lieu un culte, suivi de la consécration des nouveaux « Mainteneurs », de la proclamation des résultats du « Concours romand ». L'après-midi : cortège et productions — Salles du Marché et du Casino. Le soir : concert. Au reste, nous reviendrons sur cette grande « Journée romande des patoisants »...

Une septantaine de travaux sont parvenus à Radio-Lausanne jusqu'ici con-

cernant le « Grand concours littéraire ». Ils vont être soumis à l'appréciation des divers jurys qui seront présidés : pour les Fribourgeois, par M. Ernest Deillon, Vuisternens devant Romont ; pour les Valaisans, par M. Ernest Schülé, directeur du *Glossaire*, Crans sur Sierre ; pour les Jurassiens, par M. Joseph Simonin, Bienne, et pour les Vaudois, par M. Henri Nicolier.

La désignation des candidats pour le titre envié de « Mainteneur » donne ensuite lieu à un long débat. Il s'agit de ne pas galvauder ce titre, dont on diminuerait la valeur en acceptant toutes les propositions des Associations romandes. Chaque candidature est passée au crible et, en fin de compte, le Conseil décide d'en soumettre les listes à l'assemblée des délégués qui aura lieu en mars prochain.

C'est au tour du secrétaire romand Oscar Pasche de faire rapport sur la marche du *Conteur romand*. Notre organe n'est pas encore assez répandu en Valais, à Fribourg et dans le Jura. Il se doit de devenir le lien entre les diverses associations et amicales. Malgré les efforts faits jusqu'ici, le nombre des

*Romands !*

**Le verre de l'amitié se boit au**

**BUFFET DE LA GARE**

**Robert PÉCLARD LAUSANNE**

abonnés n'augmente pas en proportion du développement qu'a pris notre mouvement... Tous les patoisants se doivent de s'y abonner, voire, pour ceux qui écrivent couramment ou le français ou le patois, d'y collaborer. Le secrétaire propose une action d'envergure qui fasse connaître notre journal — 28 pages mensuelles pour 7 francs par année seulement — dans près de 400 villages des cantons de Fribourg, du Valais et dans le Jura, où il est insuffisamment connu. N'oublions pas que le *Conteur romand* est un précieux et indispensable appui pour le maintien de nos patois.

M. Joseph Gaspoz, président du Conseil, insiste pour que chacun s'efforce de le faire connaître et même de lui apporter son concours publicitaire.

Ajoutons encore que la nouvelle *Grammaire de patois vaudois* d'Henri Nicolier de La Forclaz, ancien maître de primaire supérieure à Villeneuve, et qui vient de sortir de presse, a été accueillie avec enthousiasme.

Notre ami et dévoué collaborateur Oscar Pasche vous en entretient par ailleurs dans la page vaudoise.

Le Conseil se réunira à nouveau en janvier.

R. Ms.

P.-S. — Tous nos vœux de prompt rétablissement à M. Fernand-Louis Blanc, qui a dû subir une grave opération — heureusement réussie — à l'Hôpital cantonal.

## Sous le signe du beau et du mauvais temps

*Temps probable du 15 décembre 1960 au 15 janvier 1961.*

Peu de changement dans la situation météorologique.

*Du 15 au 20 décembre : généralement beau.*

*Du 21 décembre au 12 janvier : encore doux pour la saison et nuageux à couvert avec pluie par intermittence, neige possible dès le 2-3 janvier.*

*Dicton : 1 mois avant Noël ou 1 mois après Noël, l'hiver fait son apparition.*

Comme le temps a été doux les 26-27 novembre, il ne faut pas s'attendre à avoir l'hiver avant fin janvier.

*M. Pasche, Clarens.*

Un cadeau apprécié :

L'appareil **PHOTO OU CINÉ**  
Choix important  
dans les grandes marques

**R. SCHNELL & Cie**

PL. SAINT-FRANÇOIS 4 - LAUSANNE

Photo - Projection - Ciné

Depuis six générations  
les bons Vaudois

CIGARES  
**GRANDSON**

fument les 4/3 légers

4/3 forts

**VAUTIER FRÈRES & Cie 1832**

Maison fondée en 1832

